

Liebe Patientin, lieber Patient,

im Darmkrebszentrum des LMU Klinikums werden Sie von einem interdisziplinären Team von Spezialisten betreut. Wir bieten Ihnen eine umfassende Versorgung von der Vorsorge und Früherkennung über Diagnostik und Therapie bis zur langfristigen Nachsorge nach überstandener Krankheit.

An unserem Zentrum kommen alle etablierten sowie auch neue, innovative Therapieverfahren zum Einsatz. Wir bieten Ihnen das gesamte Spektrum an Behandlungsmöglichkeiten einschließlich endoskopischer und minimalinvasiver chirurgischer Verfahren sowie Chemotherapie und Strahlentherapie unter einem Dach.

Als zertifiziertes Darmkrebszentrum unterziehen wir uns regelmäßig einer unabhängigen Überprüfung.

Mit dieser Broschüre möchten wir Ihnen einen kurzen Überblick über unsere Arbeit geben und uns als Zentrum vorstellen.

Gerne beantworten wir Ihnen Ihre Fragen.



PD Dr. med. Florian Kühn
Leiter des Darmkrebszentrums



Prof. Dr. med. Volker Heinemann
Stellvertr. Leiter des Darmkrebszentrums

1. Sie werden bei uns von einem interdisziplinären Team von Experten behandelt.

Was bedeutet das für Sie?

Die Krankengeschichte jedes Patienten mit Darmkrebs wird an unserem Zentrum in einer spezialisierten Tumorkonferenz vorgestellt. Für jeden Patienten wird hier durch Experten der Chirurgie, Onkologie, Gastroenterologie, Strahlentherapie, Radiologie und Pathologie ein maßgeschneidertes Behandlungskonzept festgelegt. Neueste Entwicklungen und Methoden werden dabei berücksichtigt, so dass unsere Patienten stets von einer optimierten und individualisierten Therapie profitieren. Unsere Betreuung geht über die reine Krebstherapie hinaus. Dafür sorgen unsere Teams von Psycho-Onkologen, Schmerztherapeuten, Sozialarbeitern, Seelsorgern, Physiotherapeuten, Ernährungsspezialisten und Stomatherapeuten.

2. Wir bieten Ihnen eine umfassende Versorgung von der Vorsorge und Früherkennung über Diagnostik und Therapie bis zur langfristigen Nachsorge

Bei jedem vierten Patienten mit Darmkrebs findet sich in der Familie eine Häufung von Krebserkrankungen und bei einigen Patienten zeigt sich hierfür eine genetische Belastung. Wir helfen Ihnen herauszufinden, ob in Ihrer Familie ein erhöhtes Risiko für Darmkrebs besteht. Entsprechend den Empfehlungen unserer Fachgesellschaften empfehlen wir die Vorsorge bei Männern ab 50, bei Frauen ab 55 Jahren. Bei familiärer Belastung sollte die erste Vorsorgekoloskopie bereits zu einem früheren Zeitpunkt erfolgen. Neben der standardmäßigen Koloskopie bieten wir auch alle weiteren diagnostische Verfahren wie z.B. die virtuelle Koloskopie und das PET-CT an. Unser Zentrum betreut Sie auch nach der Behandlung des Darmkrebs im Rahmen der Nachsorge weiter, um einen langfristigen Therapieerfolg zu sichern.

3. Wir bieten alle etablierten sowie neue und innovative Therapieverfahren an.

In der Chirurgie sind wir in der Behandlung des Darmkrebses auf endoskopische und minimal-invasive Technik (laparoskopische und Roboter-assistierte Operationen) spezialisiert, die im Vergleich zu offenen Operationen ein geringeres Zugangstrauma

haben. Die Operation und die sich anschließende Behandlung wird von ausgezeichneten Narkoseärzten und Intensivmedizinern begleitet.

Neben operativen Verfahren und moderner Chemo- und Immuntherapie kommen an unserem Zentrum auch andere etablierte Therapieverfahren wie die Radiofrequenz- und Mikrowellenablation (RFA, MWA), Strahlentherapie und die Radioem-bolisation (SIRT) zum Einsatz.

4. Chemotherapie und Bestrahlungen

Bei der Planung und Durchführung einer Chemotherapie oder Strahlentherapie berücksichtigen wir immer den neuesten Stand der medizinischen Wissenschaft und passen alle Therapien Ihren persönlichen Bedürfnissen an.

Wir bieten Ihnen die Möglichkeit einer ambulanten Chemotherapie in unserer Tagesklinik.

Jede Strahlentherapie erfolgt unter Nutzung einer modernsten technischen Ausstattung und unter bestmöglicher Schonung des umliegenden gesunden Gewebes.

Wenn medizinisch sinnvoll bieten wir Ihnen die Teilnahme an klinischen Studien an, in denen neu entwickelte Medikamente oder andere innovative therapeutische Verfahren zum Einsatz kommen.

5. Wir sind ein zertifiziertes Darmkrebszentrum

Die Deutsche Krebsgesellschaft hat unser Darmkrebszentrum seit 2010 bereits mehrfach ausgezeichnet.

Die Qualität unserer Krankenversorgung wird jährlich von unabhängigen Experten überprüft.